

365	UTBM Service communication	L'Est Républicain	10 novembre 2024
		Belfort - Aire Urbaine	Industrie - Crunch Lab - Territoires d'industrie - ANCT

Industrie : le Nord Franche-Comté réfléchit à la stratégie de demain

Lancé en 2018, « Territoires d'industrie » est coordonné par l'Agence nationale de la cohésion des territoires (ANCT), qui organisait avec différents élus et industriels locaux un comité de pilotage ce mercredi 6 novembre au Crunch Lab de l'UTBM. Explications avec Jean-Baptiste Guesquin, directeur national du programme.

Qu'est-il ressorti de ce premier comité de pilotage de Territoires d'industrie ?

Le but du programme, c'est de travailler afin d'avoir les écosystèmes les plus attractifs d'un point de vue industriel. Parce qu'une industrie a besoin de place, de fonciers, de recruter, de trouver des compétences et d'avoir des infrastructures. Il lui faut aussi un écosystème d'innovation. Et toutes ces choses se travaillent à l'échelle locale. Tout ne se décrète pas depuis le ministère à Paris. L'objectif de Territoires d'industrie, c'est que les acteurs locaux arrivent à mettre en place ces projets. Ensuite, nous venons leur apporter les outils qui peu-



L'ANCT souhaite créer un terrain fertile au développement de l'industrie dans les territoires sélectionnés par le programme. Photo Michael Desprez

vent les aider. Pour l'instant, il y a une quinzaine d'actions qui ont été identifiées par les élus et les industriels.

Dans une logique de décentralisation ?

Oui, complètement. Avec

l'ANCT, au niveau national, nous construisons le cadre, la méthode et allons chercher les partenaires. On sécurise également des financements et des outils pour les territoires d'industrie. Mais le plan

d'action, c'est le territoire lui-même qui le choisit. C'est important de répéter : ce n'est pas à Paris à dire qui doit faire quoi. Chacun crée sa stratégie, nous sommes juste là pour les aider à la mettre en œuvre.

La réindustrialisation promise lors du choc de la pandémie est donc réellement en marche ?

Vis-à-vis du grand public, effectivement, cela date du covid. Mais il y avait déjà des territoires en avance sur le sujet et je pense que le Nord Franche-Comté en fait partie. Au niveau national, il y a des moyens importants qui ont été mis en place, dont France Relance en 2020. Plusieurs centaines de millions d'euros de subventions ont été accordées à ce moment-là. Ensuite, France 2030, doté de 50 milliards pour de l'innovation, principalement dans l'industrie, a pris le relais. Tout cela dépasse Territoires d'industrie. Il y a également beaucoup de fonds européens qui ont été mis sur les grandes filières industrielles stratégiques. Donc oui, clairement, il y a une prise de conscience générale.

Vous qui pilotez le programme au niveau

national, qu'avez-vous pensé du projet du Nord Franche-Comté ?

C'est un territoire avec l'une des plus fortes identités industrielles du pays. Ce que j'ai trouvé très intéressant, c'est qu'il arrive réellement à monter des actions ambitieuses. Notamment en matière d'innovation, qui est l'une des quatre thématiques du programme, avec les compétences (recrutement), le foncier, avec la problématique des ZAN (zéro artificialisation nette, N.D.L.R) et la transition écologique. L'innovation est souvent l'axe le plus difficile à traiter mais ici, ce n'est pas le cas. Il y a ici des lauréats sur des appels à projets nationaux très sélectifs en matière d'innovation, dont plusieurs lauréats France 2030. Il y a aussi des actions en matière d'accompagnement à l'entrepreneuriat, à l'UTBM par exemple, pour aider les étudiants à entreprendre et innover. Beaucoup d'échanges existent entre les entreprises et l'enseignement supérieur. Ce n'est pas fréquent et c'est un réel point fort du nord Franche-Comté.

● Propos recueillis par Benjamin Cornuez